

# Manuel Mora desenmascara a los quintacolumnistas que pretenden **DESTRUIR** la **UNIDAD NACIONAL**

**Siguiendo instrucciones de ALEMANIA la QUINTA COLUMNA costarricense ha emprendido una OFENSIVA VIL contra el movimiento obrero**

**Demuestra el c. Mora que el Partido Comunista ha respetado y respetará la independencia sindical y exige que se haga la investigación que han anunciado. Una vez más nuestro partido excita a los POLITICOS BURGUESES a renunciar a sus ambiciones para estructurar la verdadera UNIDAD NACIONAL**



**COSTARRICENSES:**  
La reacción ha desencadenado todas sus furias contra la clase trabajadora de Costa Rica y muy especialmente contra su organización de vanguardia, el Partido Comunista. Calumnias infames, injurias de los más variados matices, chismes y rumores malévolos, son los factores integrantes de este vendaval oscurantista que está saliendo de la caverna costarricense en un afán estúpido de liquidar nuestro movimiento obrero y campesino. Pero se equivocan los caudillos de la reacción. Se equivocan los perros de presa de Hitler, Mussolini y Franco en América. El movimiento obrero costarricense está listo para defenderse con las mismas armas con que se le ataque y en el terreno que quieran escoger sus enemigos. Por cada golpe que nos den trataremos de devolver dos. No tendremos vacilaciones de ninguna clase para desenmascarar a los verdaderos enemigos del pueblo y de la patria.

¿Quiénes nos atacan y por qué nos atacan? Este es un asunto que

**Texto completo del discurso pronunciado desde la Voz de la Vitor el jueves pasado por nuestro Secretario General c. Manuel Mora Valverde**

quiero esclarecer en primer término, porque es necesario que los sectores honrados de este pueblo vean con mucha claridad las realidades que se ocultan detrás de esa hipócrita campaña en favor de nuestra democracia, campaña que están sustentando unos cuantos individuos, desautorizados completamente por sus actuaciones, para hablar de democracia en Costa Rica. Analicemos primero las causas de estos hechos. Hay dos factores: uno de carácter internacional y otro de carácter nacional. El factor internacional es la quinta columna. El factor nacional es nuestra politiquería. En otras palabras: la quinta columna se ha aprovechado hábilmente de nuestras discusiones domésticas para organizar esta embestida que amenaza con dar al traste la unidad nacional y con debilitar las capacidades defensivas de nuestra República. Casualmente esta mañana en momentos en que conversaba con don Fernando Valverde en una de las esquinas de la avenida central, vi que caminaba por una de las aceras haciendo ostentación de su persona, un conocido español falangista agente de Hitler en Costa Rica. Ese sujeto no se había vuelto a asomar en lugares públicos. Estaba escondido. Ahora sale de nuevo. El clima se le ha tornado propicio. Es la hora de la reacción; es la hora de la falange y del nazismo; es su hora.

Así lo entienden, por lo menos ellos. Ahora volverán a ser acusadores. Ahora se convertirán una vez más en jueces, como en los tiempos aquellos trágicos para la democracia, cuando la entrada de Franco en Madrid. Y los soldados de la democracia iremos al banquillo llevando en la frente el rótulo de "rojos" y de "totalitarios"; y ellos, las manos manchadas con la sangre de los crímenes más abominables de la historia; y ellos, que han aplaudido y exaltado todos los crímenes de Hitler y de Mussolini, se encasquetarán el gorro de la democracia y nos mandarían a la cárcel o al ostracismo. El tipo a que me vengo refiriendo, posiblemente ya esté contratado para escribir artículos contra los "rojos" bajo cualquier pseudónimo, como lo hacía cuando la guerra española.

Pero volvamos a nuestro tema. Decía que la Quinta Columna está jugando un papel muy importante en esta ola de reacción que vengo comentando. Y así es. Cuando los sucesos del 4 de julio, la Quinta Columna se agazapó, pero nos hizo saber que muy pronto se vengaría. Este es el momento de esa venganza, con una agravante: que esa venganza coincide con un plan que se está ejecutando continentalmente. La embestida contra el movimiento obrero es en escala continental y en todos los países se están usando las mismas armas y hasta las mismas frases. En Cuba, uno de los jefes de la Quinta Columna acaba de decir en el "Diario de la Marina", que es contra el comunismo que hay que luchar en la isla y no contra Hitler. Una teoría nueva se ha adobado: la de que el comunismo está preparándose para sovietizar el Continente. Esa teoría ha sido estruendosamente agitada en México, en Cuba, en Chile, en la Argentina y en muchos otros países latinoamericanos. Con ella se ha pretendido obstaculizar la jira de Lombardo Toledano. Aquí en Costa Rica también han comenzado a introducir individuos doctorados en la vieja escuela del falangismo español. Ya lo dijo el Vicepresidente Wallace, que es por medio del falangismo español o criollo, que el nazismo penetrará en América para tratar de desorganizar la defensa continental. Los argumentos son en todas partes los mismos. Fueron elaborados en la Alemania de Hitler bajo la dirección experta del doctor Goebbels y todavía les resultan eficientes. Esos argumentos consisten en hablar a las gentes sencillas de "fantasmas rojos", de "organizaciones comunistas movidas desde Moscú", de "sindicatos diabólicos desarticuladores de la economía de los pueblos", etc. Agitando esos argumentos llegó Hitler al poder en Alemania. Luego, apoyándose en los mismos y presentándose como un

## TRABAJO

— UN PERIODICO AL SERVICIO DE LA DEMOCRACIA —  
SAN JOSE, COSTA RICA.  
SABADO 31 DE OCTUBRE DE 1942. — EDICION No 513

## Las actividades antidemocráticas del Comité Rapp-Coudert constituye el argumento fuerte de Luis F. González

por CARMEN LYRA

Don Luis Felipe González se nos viene también encima. Pero como de costumbre, ha pedido voces prestadas para apoyar su debilidad. Don Luis Felipe es un pedagogo que jamás dice: "yo pienso esto" o "yo pienso aquello". Abre, lector, cualquiera de sus mamotretos sobre el "Niño", y verás que desde el principio hasta el fin, la lectura va entre comillas. Que en tal Congreso del Niño el Dr. Fulano dijo esto; que en la obra del profesor Zutano, dice lo otro. Antes de referirnos al ataque que, escudado tras el Servicio de Información de la Unión Panamericana, nos lanza don Luis Felipe, es bueno tomar en cuenta que el Sr. González Flores es de los demócratas que creen que la DEMOCRACIA es una obra terminada y que él le dió el último toque con la creación del Patronato Nacional de la Infancia. No es que pensemos que el Patronato no sea una obra buena, no. Pero si comprendemos que apenas ha ser-

vido para poner muy de relieve la miseria de nuestro pueblo y la prostitución de la niñez de Costa Rica, lo mismo que el alto promedio de nuestra mortalidad infantil. De todos modos, son muy importantes y reveladores los datos que ofrece el Patronato de la Infancia, en cuanto a lo que a la democracia se refiere. Ellos nos han ayudado a ver muy claro que la democracia está muy lejos de ser una realidad en Costa Rica y que hay que seguir luchando a fin de conquistarla para nuestro pueblo. Y ahora vamos a las actividades del Comité Rapp-Coudert, al que se refiere don Luis Felipe con gran prosopeya, como si se tratara de una cosa muy honorable. Coudert es un senador de los Estados Unidos. Supongo que Rapp debe ser otro senador o algún diputado muy reaccionario. Este Comité es como una rama del Comité Dies del Congreso de los EE. UU. Dies es un representante que en son de investigar actividades antiamericanas, le ha hecho

guerra a muerte a los comunistas de aquel país y también a la Unión Soviética. En cambio, se ha hecho el sueco ante las actividades nazis. Es decir, ha sido un magnífico quinta columnista. El propio Presidente Roosevelt se refirió en alguna ocasión a "los sordidos procedimientos" del Comité Dies. Pues la gran hazaña del Comité Rapp-Coudert, fué acusar a un excelente profesor del City College de New York muy querido y estimado por sus alumnos y también por sus compañeros de universidad capaces de no asustarse por el Comunismo, ni por los cuentos espeluznantes que sobre la Unión Soviética refiere las comadres del capitalismo y de la iglesia. ¿Qué habría dicho don Luis Felipe en tiempo de los Tinoco, cuando su hermano, don Alfredo González Flores andaba desterrado de su país—qué habría dicho, decimos,—de un Comité de "cucharillas" tinoquistas que se hubiese encargado de esbirrear entre los maestros, pa-

## El Ministro de Educación guardó silencio con respecto a la quinta columna emboscada en el Magisterio, pero descargó sus baterías contra el partido que más ha luchado por la UNIDAD NACIONAL y por el aplastamiento del NAZI - FASCISMO

Para clausurar el Congreso de la Asociación de Educadores, el señor Ministro de Educación Pública pronunció un discurso que ha merecido el aplauso unánime de todos los reaccionarios y fascistas vergonzantes de nuestro medio. El señor Ministro la emprendió contra lo que él llama "sindicatos rojos" y contra una supuesta "Internacional Sindical Roja", que según él, tiene su sede en Moscú. Haciendo equilibrio en la cuerda floja, para no aparentar que se pronunciaba contra la política social del gobierno; procurando no definirse de manera terminante por los sistemas dictatoriales y nazi-fascistas, el señor Ministro presentó los sindicatos de trabajadores de Costa Rica como entidades "rojas", al servicio de la causa revolucionaria de "la dictadura del proletaria-

do". Empleó, pues, todos los discos gastados que han servido en el mundo a la reacción y al fascismo para asustar a los necios y a los pusilánimes contra el llamado "peligro rojo", dividiendo así las fuerzas de la democracia para darle a ésta el golpe de muerte. Era de esperar que el señor Ministro, tomando en cuenta que nuestro país está en guerra contra el Eje totalitario, y no con la Unión Soviética, de la que es, por el contrario, su aliada, lanzara una vigorosa denuncia de las actividades quinta-columnistas que se realizan dentro del Magisterio nacional. Era de esperar que el señor Ministro se pronunciara terminantemente por la Unidad Continental y la Unidad Nacional de los anti-fascistas. Pero nada de esto hubo. En lugar de enjuiciar a los nazi-fascistas, atacó

a los comunistas. En lugar de llamar a los maestros a la Unidad Nacional, se lanzó a un violento e injusto ataque contra el Partido que más ha contribuido a la Unidad Nacional anti-fascista. El Ministro de Educación, en suma, no atacó a Hitler, ni a sus súbditos criollos, pero sí atacó a la más importante aliada de Costa Rica en su guerra contra el Eje, la Unión Soviética, y a los únicos costarricenses que de manera firme y tenaz han respaldado la política anti-fascista del Gobierno que él mismo sirve. Analicemos brevemente los argumentos de Mecht y veremos la ignorancia y la charlatanería reaccionaria que se ocultan tras ellos. En primer lugar, el Sr. Ministro habla de la Federación Americana del Trabajo y de las Trade unions

## 10. de Noviembre a la 1 p. m.: Elección del Comité Seccional de San José

- ORDEN DEL DIA:**
- 1.—Abre la Sesión el c. Cerdas.
  - 2.—Informe de la Sria. Gral. de la Sección c. Luisa González.
  - 3.—Discusión y elección del Srio. Gral. de la Sección.
  - 4.—Informe del Srio. de Organización c. José J. Solano.
  - 5.—Discusión del informe y elección del nuevo Srio. de Organización.
  - 6.—Informe del Srio. de Propaganda c. Manuel Moscoa.
  - 7.—Discusión del informe y elección del Srio. de Propaganda.
  - 8.—Informe del Srio. de Finanzas; c. Alicia Astorga.
  - 9.—Discusión del Informe y elección del nuevo Srio. de Finanzas.
  - 10.—Informe del Srio. Campesino, c. Carlos Luis Villalobos.
  - 11.—Discusión del informe y elección del nuevo Secretario Campesino.
  - 12.—Informe del Srio. Juvenil, c. Manuel Badilla.
  - 13.—Discusión del Informe y elección del nuevo Secretario Juvenil.
  - 14.—Informe del Srio. Sindical, c. Víctor Cordero.
  - 15.—Discusión del informe y elección del nuevo Secretario Sindical.
  - 16.—Elección de Srio. de Actas.
  - 17.—Discurso de Arnoldo Ferreto, Secretario. General de Organización.

**Militantes de la Sección: Asistid a la asamblea a elegir los compañeros que deben integrar el nuevo Comité Seccional**

**Vuestra VOZ y vuestro VOTO son necesarios en esa REUNION para asegurar la mejor integración del COMITE de la SECCION**

**NOTAS:** La ASAMBLEA será presidida por el c. JAIME CERDAS.  
Todos los militantes deben presentar su carnet. La célula Juanito Mora hará la distribución y escrutinio de la votación. La Asamblea empezará a la una en punto. La célula Amado Rojas hará el arreglo del salón.

**LUNES 2 de Noviembre**  
**GRAN MITIN**  
EN HONOR DEL  
**Nuevo COMITE Seccional**  
**HABLARAN:**  
Víctor Cordero - Luisa González - Manuel Mora